

Ce qui les gêne, c'est le plaisir !

Au fond, ce qui dérange tout le monde dans la pédagogie en général (on croule littéralement sous les articles ou les prises de position qui s'en prennent aux pédagogues) et dans la pédagogie Freinet, en particulier, c'est le plaisir d'éduquer que nous cachons si mal ! Pire, ce plaisir de travailler avec nos élèves, il s'exprime, et transpire en dehors même de nos classes.

On pardonne beaucoup de choses aux enseignants ; ceux qui sont malades tout le temps, ceux qui sont particulièrement tatillons, ceux qui sont sévères mais justes (c'est-à-dire qui sont juste sévères). C'est fou ce que les enfants et les parents peuvent pardonner aux profs et aux instits... Mais par contre ce qui dérange nos collègues, ce qui fait peur dans les écoles et les collèges, ce qui constitue un scandale insupportable, à la limite du trouble de l'ordre du public, c'est la joie à l'école !

Des enfants qui viennent avec plaisir le matin dans leur classe, qui apportent avec eux le résultat de leur travail volontaire et personnel du soir ! Des enfants qui amènent des textes qu'ils ont écrits spontanément, des documents qu'ils ont triés, des exposés et des «conférences» qu'ils ont préparés tout seuls. Des enfants qui ne se rangent pas à l'entrée des cours car ils sont trop pressés de «monter» en classe. Des enfants qui refusent de partir le soir, ou à la récré, qui reviennent travailler pendant le temps de cantine. Des enfants qui écrivent ou qui reviennent les années suivantes pour donner de leurs nouvelles ou pour demander à emprunter des documents auprès de leur ancien enseignant, ça fait peur, non ?

Mais, vous vous rendez compte de ce que ça fait subir aux collègues ? Allez, nous sommes égoïstes nous autres à Freinet, je vous le dis et il ne faut pas s'étonner qu'on soit si souvent soupçonnés et critiqués ! Quoi? Vos élèves travaillent avec plaisir ? Alors ça veut dire que ce n'est pas du travail (CQFD) !

Imaginez les discours ou la chronique des «coeurs brisés» des collègues malheureux des classes Freinet : «Et en plus leurs élèves rigolent ! Ils font du bruit dans la journée ! Ils ne sortent même pas jouer ! Ça rend malades mes élèves ; ils se mettent par contagion, à me demander à moi des choses insensées comme de faire du théâtre ou de faire un film. Ils ne veulent plus venir dans ma classe en septembre ! Ils pleurent quand ils voient leur nom sur ma liste...»

Et oui ! Même si c'est parfois difficile à survivre à l'école en tant que pédago, on peut tout de même se dire, qu'au fond, on ne nous déteste pas la moitié de ce qu'on mérite !

... Tant mieux, comme ça on peut continuer !

Laurent OTT

Enseignant et éducateur à Longjumeau (91)
texte paru dans *Le Nouvel Educateur*, n° 146, février 2003

pour rencontrer

le Mouvement École Moderne Pédagogie Freinet

**dans
votre département**

Académie ALSACE

département du Bas-Rhin

Véronique WICKER
39, chemin de la Forêt
67270 HOCHFELDEN
tél. 03.88.91.96.84
courriel : verowicker@aol.com

département du Haut-Rhin

Claudine BRAUN
34, rue de la Gare
68500 MERXHEIM
tél. 03.89.76.87.29
courriel : idem68@aol.com

Académie FRANCHE-COMTE

Territoire de Belfort

Valérie CHOULIER
27b, rue du Grippet CIDEX 67
90200 GROSMAGNY
tél. 03.84.29.38.71

département du Doubs

Michel MULAT
21, rue du Tramway
90000 BELFORT
tél. 03.84.54.35.58
courriel : michel.mulat@libertysurf.fr

département de la Haute-Saône

I.D.E.M.70
Pierre DESPOULAIN
10, route de Blanzey
70220 FOUGEROLLES
tél. 03.84.49.54.37
courriel : despoulain.pierre@free.fr

département du Jura

Fabrice BILLOD-MOREL
30, rue Bernard Tépiniér
39100 DOLE
tél. 03.84.72.28.58
courriel : fabrice.billod-morel@wanadoo.fr

Les six départements de ces deux académies
forment la **RÉGION "EST"**

du Mouvement École Moderne-Pédagogie Freinet.
CHANTIERS PÉDAGOGIQUES DE L'EST
en est le bulletin d'animation pédagogique.